

第五部

第四回 參議院法務委員会議錄 第四号

昭和二十三年十二月十日(金曜日)

本日の会議に付した事件

○裁判所法の一部を改正する等の法律案(内閣提出)

○刑事訴訟法施行法案(内閣提出)

午前十時三十八分開会

○委員長(伊藤修君) それではこれよ

り委員会を開きます。裁判所法の一部を改正する等の法律案を議題といたし

ます。前回に引続きまして、質疑を維

続いたします。

○松井進夫君 前々回の委員会で、質

疑を留保しておつた件について、更に

質疑を続行したいと思います。裁判所

法の一部を改正する等の法律案、第

三條の、判事補の職権の特例等に關す

る法律、この第二條の二でありますが、

三年とあります根拠を前々回の委員会

で質疑をいたしましたが、そ

の際に政府委員の方から朝鮮の判事檢

事が、三年経たなければ日本の判事に

なれない、その点の權衡上、この第二の

方の三年という期間を相当とするので

あるということを一つの根拠としてお

られたのであります。併しその際差し

ない、即ち朝鮮の判事檢事が三年在職

しなければ、日本の判事檢事になれない

といふ点は、これはさようには読め

ない、やはり試補の一年半を経過しな

ければ日本のかの判事檢事になれない

かのように読めるのであります。これは

私の読み方が正しいと確信いたしてお

りますので、その權衡上三年が相当で

あるということは成立しないと存する

のであります。それから弁護士試補と

の比較も、一つの根拠にしておられた

のであります。弁護士も一年半の

弁護士試補を勤めた人は、これは一年

半で判事補になれることになつてお

ります。更に朝鮮の試験を受けました。

朝鮮の弁護士令によりまして、一年半

の修習をしました朝鮮弁護士も、亦こ

の一年半で判事檢事になれるというこ

とに相成つておるのであります。勿論

その試補の修習を受けない者として

は、三年ということになつておるので

あります。が、これは今の正式の修習

を受けました満洲國の學習法官乃至

は高等法院試補らは相当高級な修習を

受けましたが、これは年の正式の修習

を受けました満洲國の學習法官乃至

は高等法院試補らは相当高級な修習を

受けましたが、これは年の正式の修習

を受けました満洲國の學習法官乃至

は高等法院試補らは相当高級な修習を

受けましたが、これは年の正式の修習

ておりました経験がありますが、決して一般の官吏、殊に審判官検察官等が左様な僑國家に協力するといったような意味ではないのであります。

うな意味で、向うの方へ行つておつた

共鳴して行つておつたのであります。

当時満洲國で揚げておつたのであります。

審判官検察官の中でも當時の満洲

國の當局にむしろだまされておつた、

被審者が多いであります。満洲國の

司法部當局におきまして、非常に努力

いたしまして、今の審判官、檢察官の

修習に力をいたし、その學習法官乃至

は、これは別段松井委員と私の説明の

間に喰い違いがあつたとは考えませ

んで、弁護士試補としての修習を終え

ました。それから弁護士に関する御見解

も、これは別段松井委員と私の説明の

間に喰い違いがあつたとは考えませ

んで、弁護士試補としての修習を終え

ました。それから弁護士に関する御見解

も、これは別段松井委員と私の説明の

間に喰い違いがあつたとは考えませ

んで、弁護士試補としての修習を終え

ました。それから弁護士に関する御見解

明申上げましたのは、私の誤解でございましたので、この点は深くお詫びを申上げたいと存じます。即ち司法官試

補たる資格を有して、朝鮮總督府判事若しくは檢事たるものは、三年の期間

を経なくて、その地位におけること、

そのことによりまして、当然内地における判事又は、檢事に任せられる資格を得る趣旨と解釈すべきものと考えます。それから弁護士に関する御見解

も、これは別段松井委員と私の説明の

間に喰い違いがあつたとは考えませ

んで、弁護士試補としての修習を終え

ました。それから弁護士に関する御見解

も、これは別段松井委員と私の説明の

第三國會以來、本案の中の國書館の規定について問題になつておきましたが、委員会の修正案といたしまして成案を得ましたから只今朗讀いたしました。

第一條中第十四條の二を次のよう

改める。第十四條の二(最高裁判所圖書館)最高裁判所に國立國會圖書館の支部圖書館として、最高裁判所圖書館を置く。

同條中第五十六條の二を次のよう

改める。

第五十六條の二(最高裁判所圖書館長)最高裁判所に最高裁判所圖書館長一人を置き、裁判所の職員の中からこれを命ぜる。最高裁判所圖書館長は、最高裁判所長官の監督を受けて最高裁判所圖書館の事務を掌理し、最高裁判所圖書館の職員を指揮監督する。

前二項の規定は國立國會圖書館の規定の範囲内に於ける。

第三條中「三年」を「二年」に改める。

第三條中「二年」と御修正になつた

のであります。先程申しました日本の試

解釈についての御見解でござります。

が、私も先づて一應御答申上げま

したあと、いろいろ研究いたしてみ、

とありますので、「二年」と御修正になつた

のであります。お尋ねに対しましてお答えいたしまして、政府委員とい

うことで、三年にしなければならな

い根拠にはならんのであります。これ

は私見でありますするが、この三年を二

年にする、二年にも専長に失す

のではないかという疑問があるので

ありますして、先程申しました日本の試

解釈についての御見解でござります。

が、私は先づて一應御答申上げま

したあと、いろいろ研究いたしてみ、

とありますので、「二年」と御修正になつた

のであります。お尋ねに対しましてお答えいたしまして、政府委員とい

うことで、三年にしなければならな

い根拠にはならんのであります。これ

は私見でありますするが、この三年を二

年にする、二年にも専長に失す

のではないかという疑問があるので

○議題(付議題)では先ず本委員会の修正案を問題に供します。本委員会の修正案通り御賛成の方の御起立を願います。

經貞起立

○委員長(田嶋修君)では修正案は原案通り可決いたします。次に修正部分を除く原案につきまして全部を問題に置いて供します。修正案を除く原案についての御賛成の方は御起立を願います。

○委員長(伊藤謙吾) 全会一致原案通り可決すべきものと決定いたしました。では本会議におけるところの委員長の口頭報告の内容については、予め御了承を願いたいと思います。尚多数意見者の御署名をお願いいたします。

多数意見者署名
深川タマエ

大野 幸一
松井 道夫
岡部 常義
鬼丸 齊鈴木 武雄
來馬 安孝
辰巳 宮城タマヨ
遠山 丙市

○委員長(伊藤祐君) 次に刑事訴訟法施行案を議題に供します。これもお詫び申すが、政府委員より先に兎丸委員より御説明をお願いいたしました。牛久会に引き続き質疑を繼續いたします。

○説明員(野木新一君) 前回鬼丸委員から御要求のありました資料について御説明申上げます。お手許に配付してあります。が、先ず昭和二十三年十二月一日における、東京地方裁判所における刑事事件の公判開否論、これが大体

千五百五十二件、その中十二月一日現當るわけであります。この十二月一日現在で一回も公判を開いていないものの中で、本年中に公判を開く見込のものは六百五十二件、全体の一八・三%ためであります。本表は参考のために以件数は千二十四件になつておるようであります。本表は東京地方裁判所のみで調査しました。尚御参考のために以前に調査した資料がござりますから、第二表という意味で、これもお手許に差上げることにいたしました。それは昭和二十三年九月二十日現在における、東京地方裁判所及び簡易裁判所における第一審刑事案件の公判期日指定調といふのでありますて、これは九月二十日現在におけるものであります。

東京地方裁判所、期日未指定事件、まだ期日の指定してない事件、それは七百三十二件ありますて、これが未済事件、即ち当時繫属していた事件に対する割合は三三%になります。その中期日未指定事件の中、事件を受理した後一ヶ月以内のものが三百九十六件、全体の五四%、それから受理後三ヶ月以内のものが二百五十六件、これは三五%、受理後六ヶ月以内のものが五十三件、七・二%、受理後六ヶ月以上のものが二十七件、三・七%、次に東京簡易裁判所、これは期日未指定事件が十九件、いずれも一ヶ月以内のものとあります。大体以上のように

後新刑事訴訟法を運用するに当つて、検事の求刑をどうするかという問題が相当やかましく論ぜられてゐるようであります。私はそもそも刑事訴訟法制定のときに、これについて一意見を述べて置きたいと思つたのであります。私がアメリカの裁判式、即ち東京の軍事裁判などを見ましても、検事の求刑がない、非常に私は感銘を受けたのであります。ところで今度公判中心主義を貫いて、すべて公判は判事の面倒な新らしく刑の量定について求刑をするということについては、相當考慮すべきものがあるだらうと思うのであります。一体検事が求刑をするということは、その根柢が何處にあるかといふと、余り私はないと思うのであります。検事の求刑によって、むしろ判事が心理的に影響を受けて、自由なる判断ができない場合もあるであります。しかし、或いは又検事の求刑から幾らか割引いて、八割とか六割、検事が一年六ヶ月求刑すれば一年というように機械的に流れる處がある。こういう意味で判事の審理というか、責任といふものが、むしろ審理に熱心にならずして、検事から何割かを引いて置く、こういうような場合もあつて、判事の怠慢を來たす。こういうことも生じて来る。或いは又昔でありますけれども、今の話ではありませんけれども、検事局と裁判所と面白からざることがあると検事の求刑より必ず半分にします。こういうようなことが事実行われていたのであります。そうすると検事が又必ず上告をするというので、久し間検事局と裁判所の間で確執があつたのであります。

たとしうことがわざと見立派におしてい見え受けられたことがあつた、こういう意味でありまして、又本來から言つて刑罰の量定に対し干涉をす、こういうふうに立場から言えば、判事のいわゆる刑罰は新聞紙はこれを大々的に報じて、一般民衆は判決と同じような印象を受けらる。後に判決で無罪になつてもその方は読まないで、檢事の求刑で決つたように思う人がある。こういうふうな印象を與える。そこで檢事はただ公訴の提起だけがいい、控訴の異議をする。こういうのが私は最も理想的であると思ふ。今度最高裁判所においてこの規則を制定されるについては、こういうふうな点を十分に御考慮を願つて、こういうことを希望したいためにここに發言するに至るのであります。尤もこれに関する限りは、最高裁判所の方でルールを制定するに当つて、どうも檢事さんが意見を述べてくれないと、熟練されていける事さんばかりでないから、判事さんは量定について戸惑いをするということであつて、檢事の求刑を参考にせしめては判事も量定に苦しむ、こういうふうな自信がなければこれは別として併しそういう自信がないような判事さんは私は非常に困る、こう思ふことと、若し今仮にそうであつても、一層ここにおいて思い切つてそういう量定をすれば、今後判事さんが慎重に事件を審理して、自分の責任においてやが、それに対する検察廳の意見は、この間述べられたようですが、本

見の開陳なき外の人においては、多くは賛成されることはと見受けられると思ふ。一人は明らかに反対の意思を表すことと思うので、検察廳にそのことを意見として申述べて置きたい。尤もこれは最高裁判所においても一つ慎重にやつて頂きたいために、この意見をこの機会を借りましてここに申述べて置きたいと思います。

○政府委員(木内曾益君)　只今の御意見は、私も御尤もな点が多くあるとかどうに考へる次第であります。併しながら條文の建前から行きました、検事が求刑意見を述べることは、法律の適用が求刑意見を述べることは、法律の適用の二百九十三條の條項の中にある、いわゆる「法律の適用について意見を陳述しなければならない」その法律の適用のうちに、当然包含しておるものとかよう考へておるのです。併し大野委員の御説は、従つて検事が求刑の意見を述べることとは、決して違法なことではないかのように考へておるのです。併しながら只今の大野委員の御説は、誠に梗概に値することでありまして、又私共もこの点については、尙ほいろいろ研究もいたしておりますところであります。して、御趣旨に副いまして、私共も一つ更に研究して参りたいとかように考えております。

○鈴井道夫君　今大野委員から述べた点に対しまして、私も意見を述べておきたいと思うのであります。私は遺憾ながら大野委員の御所説には万幅の賛成の意を表するわけにいかない。

只今検察当局からも御答弁がありましたが、私は求刑なるもの規則その他によつて禁ずる必要の理由が分らない

論原告の地位に立つ検事の量刑意見が非常に参考になる場合がある。弁護士がそれに対して又独自の見解を述べる、そういった原告被告の意見をよく考えるところに、公平な裁判というものが期待できる意味合もあると存するのであります。でありますから、これは規則で禁するというようなことはせず、その事案々々によりまして、検察官が必要と思えば大いに述べて頂く、必要のないものと思われたなら、述べて頂かないとかよろしく考えるであります。検事の求刑によりまして、裁判所が心理的な拘束を受けるといふようなことは、これは古い司法制度^②下にあつては、そういうことは考えられたかも知らん。又現在はまた過渡期でありますと、裁判所の職務の中に検察廳があるといふようなところもまだ沢山あるのであります。それでつい余りに親いために、検察官の意見に引ずられるといふなどとは、これは以前なら沢山あつたのではなくいかと存ぜられるのであります。苟も新憲法下の、新しい民主國家として出発いたしました我が國の裁判官として、而も特別の報酬を與えられております裁判官といたしまして、検事の意見に心理的な拘束を受けるといふことは、又新制度下、憲法の判断といふようにな、非常に重要な職責を與えられております。理論上あり得べきことではなきのであります。實際上仮にありといたしますれば、我々はそういうことは

努力してなくするようにはすればそれでよろしいのです。新聞に書かなければならぬのであります。新聞に書くことを大きく書く、それを弁護士その他被告人の防禦によりまして、軽い判決、無罪の判決があつたときに、余り書かないというようなことが假にあるといしますれば、これは新聞の方における今の求刑その他の裁判に対する考え方が偏頗であつたからであります。大野委員のお説は御尤もなところもあるようであるかも知れませんが、私としては賛成できません。これは将来規則を作ることをおきまして、規則は一概にできたのであります。尙諸種の改正等が將來屢々行われると思ひますので、その際の御参考にと述べをわけておきます。

むしる検事が、こういう罪状があり、
こういう罪状は如何なる性質であり、
如何なる罪状であるかということを一
一挙挙すれば、それに対し弁護士
は、その罪状はなかつた。或いはあつ
ても性質が違う、こうだという弁護と
し、それによつて裁判官は刑を判決す
るといふのが最もも進んだ方法だと思
うのであります。併しながら現在の実際
の事態ではそれは少し進み過ぎてはい
ないかと考えられます。実際裁判官が
松井委員の言われるように、検事の求
刑を参考にして刑を量定して行くと
うのが実情であるのでありますから、
どうも檢事から求刑しないと、はつきり
量定がしにくいといふような程度も
あるかも知れませんし、又一般にも弁
護人が七年というものを、五年にした
と言えば弁護の効果があつた。或る罪
状がこれが性格が違つたとか、そういう
ことをしても一般にはまだ認めて見
れないといふような空氣もあるでしょ
う。ですから現在としては少し進み過
ぎたといふ観念でありますから、問題
は少しやつぱり先に進めるのが目的な
のだから、進み過ぎても少しやるべき
ではないか。それから新聞紙上の問題
なども、新聞を改めればいいといふ
れども、新聞などはこれは一般的の社会
事業で、その根本である法律を改めて、
初めて社会が改まる。これは本末顛
である。それで大野委員の意見に副ら
意味で養成を表しておきます。

新旧両法が各々手続を異にいたしておられまするために生じまする不都合を緩和する意味において、本法の第二條が定められておるのですが、追起訴の場合における処理について、旧法適用の場合と、新法適用の場合とにおいて、各々その手続が異りまするため、自然その結果も異なる場合もあると思うのであります。その場合に被告人といたしましては、牽連事件等も考慮でみますると、同じく牽連事件であつた拘らず、別な手続によつて二個の裁判を受けなければならんといふふうのことになりますることは、これは被告人にとつて非常に不利益な場合があつた拘らず、別な手続によつて二個の裁判を受けなければるべきだということになつておりまするならば、一日も速かに成らべく多くの事件は、新しい手続によつて行はれまする方が、法の趣旨に適うものではないかと思ふ。今國会第三回に政府案として提出されましたるこの施行法によりますると、すでに繫属事件のうち、公判開廷をしたもののみが旧法によつて処理され、審理されるものであるといふことで、國会第三回は政府案として出されておりました。それが衆議院によつて修正され、当院に修正案が参りましたて、当院も亦この修正案に同意しましたて、本会議にかけようとしておりましたとき、時間が参りまして終に審議院によつて、當院も亦この修正案に同意しました。このときに当つて今度は、政府が先に修正されました初めての案を政府案として出されたため、勿論それにはそれぐやはり理由

かあつたでござりましたよ。が、併し
このたび提出されましたる、現に公訴
にかかるておりまする一切の事件が、
擧げて旧法によつて審理されるという
ことにならなれば、時間的におきまし
ても極めて短い余日しかない関係であ
りますために、自然開運事件において
追起訴の場合が相当予想されます
で、先程お尋ねいたしましたごとくに、
その追起訴の事件と、最初の起訴事件
とが、各々別な手続によつて審理され
まする關係から、どうしてもこれを併
合審理するわけには参らない。従つて
その結果におきましても、自然探偵上
の關係から、余程違つた結果を見やし
ないかと思います。この不條理なこと
を如何に緩和して行くか。尙政府がこ
のたゞ、先の國会第三回において出さ
れました案と、修正案と全然違つてお
りまする方面に對して、確かに変更さ
れました趣旨が院議を尊重するという
ことでもありましようが、その他にお
いても定めし實際上の事情をお調べべ
になつてのことであるうと思います。故
に私共本案を審議するに当りまして
は、この間の実は資料を十分に検討を
加えて、本案に対する賛否を決し、或
いは修正をなさなければならんと、か
ように考えるところから資料の提出を
求めたのであります、時間的に許さ
れないために、東京地裁のみについて
の資料を只今受領いたしたのであります
。この点に対しまする長官の御所見
をこの際拜聴したいと思います。

用後別罪で同一人がいわゆる追訴されたります。従つて二つの判決があるということがあります。たゞ、その判決が二つになるわけではありません。お話を通りに公判手続が二つになるわけではありません。従つて二つの判決があるといふことになりますが、これは實際の上におきまして、檢察廳においても、求刑をする場合におきましてもさうあります。そこで、その点は、十分考慮勘索され、適正妥當なる判決をされることがよくに信しておる次第でござります。尙ざよろな形になります事件といたしましても、或る場合におきましては、鬼丸委員の御心配に相成ると同じくあります。又第三回國会に、政府案として提出いたしました通りにいたしましても、或る場合におきましては、そのものが起り得るのであります。この点は要するに謝罪的な新法が実施されるということのために起る過渡的な事情であります。全体として見ました場合におきまして、個々の人には或いは多少お氣の毒な点もあるかも知れませんが、全体としましては、いずれにいたしましても、不利益を受けると思われる場合は、極く少數であるということを御了承願いたいのであります。

であります。そこで法務廳といいたしましても、今回提出しましたような案、即ち起訴のときを第にして、新法を適用するということで行つた方がいいと、いう考え方を持つて、相當強く折衝しておつたのであります。が、結局それは容れられずして、第三回國会に提出したよろな形のものを政府案として提出いたしました次第であります。ところが御承知の通り衆議院におきましても、これはいろいろの不都合があるというわけで御修正になりました。そうして衆議院が通過いたし、こちらの方に参りましても、当法律委員会におかれまして、この点を妥当なりとして委員会を通過いたしたような次第であります。それで、無論私共も希望するところであります。尚院議を尊重するという意味におきまして、第三回國会の修正案をそのまま政府案として提出いたしたような次第でございます。

に纏めてやるということの点につけて、考慮を拂われなかつたかどうかについてこの際伺いたいと思います。只今の御説明によりますると極めて少數の事件、かようなことは少數であるといふ御説明でござりまするが、若し少數のものであるとしたましにならば、國民をやはり平等に扱うという趣旨から考えますならば、少數のものは、むしろその一つの方にまとめて、なるべく不利益を避け得られるならば避け得られる方法に出ることの方がいいんじゃないかと思ひます。例えは旧法時代において公訴に係ります事件、同一被告人が同一関連事件について追起訴等があります場合においては、仮令來年度にまたがります場合において追起訴がある場合においても、やはり旧法と同じ手続きによつてやるということになりまするならば、必らず分離して、そうちした特別の人間に對して、特別な不利益を與えるべき理由はない。実体法の相違でなくして、手続法の相違でありますからして、國の手続の欠陥からして、特別な人間に不利益を與えるというようなことは、避け得られるならば避けた方がいいとも思ひます。只今、先きの法案と今度の法案とにおいて、異りました趣旨についての経過は一應承りましたが、その点に対する考慮を拂われたかどうかを承わりたい。これが第一点。

行いたしますするため、現在において審級にありまする場合においても、別件として進行して、被告人が非常な不利益を蒙つておることが、近來著しくなふうな過渡時代において、同じ形で以て行なわれますことによつて受ける被告人の不利益は大変なもので。現に例えば一件の事件においては執行猶予の判決を受けた。ところが又後から事件が追つかけて来て、そこで後からの審理のために、結局先の執行猶予は取消すようないきなりの不利益が沢山ある。一括して若し審理したならば、それを併せて執行猶予になると、いふような事件でも、前後の手続が異つておりまするため、せつかく法律上の恩恵を與えた執行猶予も取消されるような運命におかれておりまするものが現にあるのです。ちょうど本案がやはり同じようなことに運ばれる虞れがござります。そこでこの点に対しても、政府の方では、特に考え方を拂いになつて、そうして尙且つこういうことに行く外ないという結論を得たのであるかどうか、その趣旨を承わりたいと思います。

形で進むことにいたしたのであります。先程もお話の通りに、そのためには生ずる幾多の不利益ということは、これは予想されることであります。けれども、その点につきましては実際の判決の上において、裁判所も考慮されることと思ひますし、尙すでに旧法で記録も、当時者間に異存がなければ、異議がなければそのまま公判に証拠として提出することができます。そうして尙先程も申しました通り、尙不利益の判決があつたとか、ようにも思われる場合におきましては假釋放とか、或いは恩赦による減刑といふようなことで十分賄つて行けるとか、ようにも思えておる次第であります。それから第二の御質問の懸念措置法施行以来、検事の捜査のための勾留期間といふものが短かくなつたために、更にその後別の事件で追訴される等のために判決が二つ以上になる、そのために非常に不利益を被告人が受けじやないかと、いう御質問でござりますが、検察側におきましても、さような不利益のないよう十分注意してやつておるのであります。私はさように二つの判決になつたという場合を現在承知いたしておりますが、御心配のようなことも勿論予想し得られることでございますが、若し今までそういうようなことがあるといたしましたすれば、これは本来被告人の不利益も考慮されるわけでございますし、さようなことのないよう十分注意するようにいたしたいとかよう考へております。

Digitized by srujanika@gmail.com

在野法曹側におきましても、これでは非常に困るという強い意見があつたの

途上において追起訴となる場合には、これをもやはりいずれかの手続を一つ

訴があります。場合に、この間裁判所の方におきましても、一方の事件が進

ありまして、従つて追訴を新法実施後、追訴されたものは新法によるという

○鬼丸義藏君 長官は実際の例を御存す。

じないという率直なお話でござりますから、この際私はお願ひしておきたいと思ひます。実は現場の方におきまする扱いいたしましては、現に一審繫風の事件の被告人に対し別件の捜査は相当進行して、すでに起訴されるべき運命にあることが明白のような場合でありますても、先の事件の審理中に分つておりますても、これは別件として起訴すればいいのだというようなことで、殊更に別件として起訴しておるというような事件を、沢山私共は取扱つて承知いたしております。この点は甚だ不親切な行き方と私共思つております。特に一つこの点について御監督の上、そうしたことのないよう御注意を頂きたいと思います。

察にそのまま繋属しておるし、そうちでこの検事の勾留権限を警察に悉く委託しております。更にもう一つのこととしましては、裁判所の勾留期間中は、記録を検事局の方に持つて行つてしまつて、殆んど裁判所の勾留権限を検事が委譲を受けて、実は数ヶ月に亘つて記録を手許において、公判の進行を阻止しております。そこでこれは結局犯罪の検査に對しまする双方の理解でありましようけれども、法がすでに一つの権力を與えておりますのは自から限度があります。その限度の範囲において検察及び裁判所といふものは、第一番に國民のうちで特に法律を違法して私は行なつて貰わなければならんと思う。然るにこの面から考えますといふと、検察、裁判官くらいに、法律裏街道を行くことに巧みであるものはないということについて遺憾に思つております。現に今、滔々として行なわれております私の中上げました検察勾留権限をおおはるは全國裁判所及び検事局に委譲し、裁判所の勾留権限を警察が壊断して、そうして記録を手許において裁判の進行を阻止しておる、これは恐らくは公然と行われておりますが、忽ちにしてかよなことに罪用されますと、自然これに対しても法の法律の趣旨通りに行われまするならば、少しも遺憾でないと思いまするが、忽ちにしてかよなことに罪用されますと、自然これに対しましては、法的措置を取るに非されば、人権の擁護は覺束がないと思ふ。長官のこの点に対しまする一つうがつた私は

直なる御意見を伺つて、現在の法規の制度において、こうした弊害を完全に拭拭し得られるや否や、然らずんば法的措置を取らなければならないかと、うことについて、この際長官の御意見を拜聴いたしたいと思います。

○政府委員(木内曾義君) 先程の應急措置法による勾留の事実で起訴しておいて、更に引つ張つて置いて追起訴をするという具体的な事実があるというお話でございましたが、只今お示しのような事実がありといたしますれば、これは全く許すことのできない問題だと思います。その点は更に十分調査もいたしますし、むろんさようなことのないよう留意したいと存じます。恐らくこれは公判が第一の事実で起訴され、その後に又他の事実が発覚したため、判決が二つ以上になるというふうな形になつたのではないか、こう思ひまするが、御趣旨のような考え方から、若し検察官がさような取扱いをしてしまったならば、これは私は嚴に戒めなければならない。かように考えておりまます。

それから次の、検事が勾留中に警察官をして取調べさせるのは非合法ではないかという御質問に対しましては、現在おきましたは警察官が検事の指揮下にありまするし、新法に適用されるようになりますても検察官、検事が既に引取つて検事の手で調べておる事件につきましては、司法警察職員もその指揮の下に捜査をさせるということができるということになつておるのであります。従つて検察官の指揮の下において勾留中の被告を調べるといふことは違法な手続ではないとかのように考えます。併しながらこれを扱い方い

んの点がいろいろ、論議的になるのだろうと思います。これは一々遠慮のないことを申上げますと、一々泥棒の稼業に至るまで、一々これを検事が出て調べていかなければならんということになります。従つてこれは事件そのものもそれ、検討して見なければならんと思うのであります。併しながら事件の内容のいかんによつては検事みずからこれが取調に当たのがよいといふよううな私は事件もあらうかと思うのであります。それは個々の場合によつてそれぞ検察官において適当に処理することをいたしでおる次第であります。それは個々の場合によつてそろの問題を起すということのないようには厳に注意をいたしておる次第でありまするし、今後も十分注意をしておるの問題を起すということのないようと思つております。それから裁判所に起訴されて後にその勾留中の被告を檢事が調るという問題でございますが、これも又私は手続といつしましては法として違法な手続であるとは、さように考えておりません。併しながらこの点につきましては十分問題を起す恐れのある場合も私は多々あらうと思うのであります。この点につきましては十分注意をいたしたいと思います。尙今度は新法が目光に実施されることになつております。そうなりますれば御承知の通り、もう既に検事保護の規定が生きて来るわけでございまして、裁判所において長く拘留をしておくといふことでもあることも殆ど起り得ないと、かよるに考えますので、又御心配になつておるような点もおの子と新法の適用に

よつて、一層早く解決することと
ようにも考えておる次第であります。
○鬼丸義藏君 元來検事が取調べたため
に勾留をする必要があるという場合
に、この検事勾留中の期限を定めて検
事に強制検査権を認めたことになります。
した。ところが從来警察は行政執行法
等を悪用いたしまして、一晝夜以上の
留置を許されておつても反覆これを止
めて強制検査をやつております。そこで
が余りにも人權を軽んじていけないと
いうようなところから、強制検査権は
ただ検事に限られることに大体なつて
おります。そこで現在の私のお尋ねい
たしておりますことは、勾留所の非
常な過剰勾禁によりまして、警察署が
代用監獄を許されておるといふような
現状でありますから、警察において
一つの被疑者を捕まえて、逮捕狀の期限
が終り、検事勾留の期限になりましたな
らば、そのいわゆる被疑者は未決勾留、
或は勾留所でこれを留置しておいて、
檢事直接の指揮の下において、検事み
ずからこれを調べる場合もありましたよ
うに、或いは檢察事務官の方において調べ
る場合もありましたよう。そうして検事み
ずが直接に捜査をして行くというところ
に人權というものが非常に護られるの
であります。というよりな題旨から檢
事の勾留期限を、勾留という強制処分
を認めたのであろうと思うのであります
。ところがそれがそのままにして直
ちに警察の方に引き続き十日間尙ほ何日か
か警察に置いておいて從來の規則と少し
も変らずに逍々として行われておりま
すことは少くとも法の本旨には私ど
もは絶対にそれを適法だといふふうで
は思つておりません。或ひは適法だと

いうことにこじつけてる言い訳に過ぎない、又裁判所の手続に過ぎない、又裁判所のいわゆる勾留をこれは起訴しております。いわゆる勾留をこの事件についての外部との連絡といふ事件を調べるために勾留じやないと訴訟権滅、逃走等を防ぐ意味においてのいわゆる裁判所の勾留だと思ひます。検事が次に同じ被告に対する検事訴訟を調べるために勾留じやないと私は思います。いわゆる裁判所が被疑者を勾留いたしました。いわゆる被告を勾留いたしませんには起訴にかかります事件について勾留をして、その事件の審理のための勾留だと思つております。同じ被告に対する他の事件の嫌疑のためにその勾留をしておるものではないかと思います。然るに現実の事実はこの一件によつて起訴し、それによつて勾留しておりますところにほど違法でない、ということに対します。

便乗をして他の事件の方に専らこれを利用しておりますことはもう覆うべからざる一つの事実であります。成る程の趣旨からいたしましたならば私はいふべきではないかと思ひます。若しその検事も法の趣旨には絶対適わないことだな

いかと思います。裁判所の勾留いたしますのは起訴の範囲以外に出ることはできないのであります。若しその検事が新らしい事件によつて強制捜査の必要上勾留するというわけでありますれば、その起訴事件に対する意味においての勾留が少くとも勾留しております勾留判所が少くとも勾留しております勾留といふものの趣旨はすなわち起訴にかかるます事件の範囲に留まるべきものと私どもは信じておりますので長官は現にさようなことを行われております

ことが何ら違法に非ず法の趣旨に附つておる取扱いだと御解釈になつてお

つかどうか重ねてその点を伺いたいと

思ひます。

○政府委員(木内曾益君) 御質問の本

來勾置所に送るべきものを代用監獄と

いうことになつておるために警察等に置くのが間違つておるのではないかと

いう意味の御質問に對しましては、私

共も努めて警察に置くよりも勾置所の

方に送り込みたいのありまするが、御承知の通り刑務所は非常に今日狹隘

を感じておるような次第であります

て、その意味におきまして法務省におきましても勾置所の増設と或いは刑務

所の増設というよなことに努力して

おるわけでありまするが、なかなか思

うように行かないために止むを得ず警

察を代用監獄として使つておる次第で

あります

○委員長(伊藤修君) 御質問の本

來勾置所に送るべきものを代用監獄と

いうことになつておるために警察等に

置くのが間違つておるのではないかと

思ひます。

○政府委員(木内曾益君) 御質問の本

來勾置所に送るべきものを代用監獄と

いうことになつておるために警察等に

置くのが間違つておるのではないかと

思ひます。

○委員長(伊藤修君) 御質問の本

來勾置所に送るべきものを代用監獄と

いうことになつておるために警察等に

</